
書面質詢
施家倫議員

就學生輔導員隊伍提出書面質詢

　　近年來，青少年面臨學業壓力、人際關係、成長經歷等困擾，容易
出現焦慮、抑鬱和自卑等情緒，其心理健康問題在現今社會中日益突顯。
根據資料顯示， 2022年上半年企圖自殺方面錄得逾百宗個案，佔2021年
全年總數的近七成，當中兩年來均以15至24歲青少年居多，佔比超過三
成，顯示相關問題趨年輕化，並存在相當的隱蔽性和突發性，因此，進
一步加強校園心理輔導工作，構建完善隊伍採取更加積極的預防性措施，
具有相當的迫切性。
　　目前，當局依照“預防為先、教育為重”的原則，在輔導服務支援隊
伍方面，持續增加學生輔導服務的資助總額至2022學年的1億6千多萬元，
以及擴展學生輔導團隊規模增加至2021/2022學年約373名，基本達到
《學生輔導服務研究》1比250的建議，並資助機構招聘專業督導為學生
輔導員進行個人或小組的督導，視乎該校融合生額外添置輔導員。而根
據當局指出，2021/2022學年本澳非高等教育校部當中，超過七成校部配
置超過兩名或以上學生輔導員，其餘的主要為幼兒教育或回歸教育等規
模較小的校部，亦配置至少一名學生輔導員以滿足學生的前線輔導需要。
　　然而，由於部分學生受疫後影響，當中不少出現情緒、學習壓力、
甚至“厭學”等問題，導致心理求助需求上升，加上需要處理諮詢服務、
轉介服務、社區教育活動等紛繁複雜的工作事務，導致學生輔導員工作
日益增加，尤其對於部分學校僅配置一名學生輔導員，不但加大工作壓
力，也變相令他們接觸學生的時間減少，不利於適切地加強支援學生的
心理輔導工作。
　 　另一 方 面 ， 當局過去亦預 料 ，未來幾年本澳學生總 數依然上
升，2025/2026學年最高峰達 8.9萬名學生，加上當局在配置學生輔導員
人數方面，是根據學校學生總體人數，以及學校實施融合教育而增加相
應的學生輔導員，隨著融合生數量近十年持續上升，由2000/2001學
年90名增加至今學年2,381名，可預見未來學校對於學生輔導員的需求將
與日俱增，需要持續制定並實施一套完善的學生心理健康教育和預防機
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制，加強對輔導員的培養和支援，防止悲劇發生。

　　為此，本人提出以下質詢：
　　一、目前，本澳學生對心理輔導需求日益增加，特別有學生在疫後
感到學習和社交壓力接踵而來，青少年情緒個案求助上升，惟部分學校
僅配置一名學生輔導員，變相減少學生輔導員與學生面談的時間，請問
當局未來會否支持學校增聘學生輔導員，以及調整學生數量與學生輔導
員數量之間的比例，從而確保學生輔導員能有更充裕的時間為學生提供
支援和跟進服務？
　　二、根據《澳門學生輔導服務研究》建議，局方及學生輔導服務機
構未來檢視及考慮增加現時學生輔導員對融合生的比例，可讓機構聘用
充足的學生輔導員，亦可讓學生輔導員安排資源主動去了解融合生的狀
況及其需要。隨著本澳融合生每年遞增，預料未來3年内本澳非高等學生
持續增加，以及因應青少年心理問題日趨增多，請問當局會如何做好學
生輔導服務人員團隊的建設部署，以更好地與時俱進應對學校對相關服
務的需求，並減輕前線人員的工作壓力？
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